

y al pie de muchas tumbas. Este escrito peculiar y lleno de entereza destaca como un bloque errático en el paisaje de la literatura psicológica y médica sobre la muerte: es un ejemplo de seriedad (que no tiene nada que ver con "hostilidad a la vida"), de piedad y de esperanza indestructible en la vida imperecedera.

A. Ibáñez, *Lenguas. I. Qué enseña San Pablo. II. Su historia*, Librería Convivencia, Buenos Aires, 1988, 84 y 112 págs. El autor trata "el más discutido de los carismas" basando sus análisis en los textos bíblicos, principalmente paulinos (Cuaderno 1) y en los grandes profetas y místicos de la historia. Su intención es presentar el don de lenguas desde el punto de vista teológico, histórico, en su proyección práctica, en sus aspectos psicológicos y místicos, y dar una interpretación sociológica y profética. Así responde a preguntas tales como: Qué es el don de lenguas; Cuándo se ha dado; Cómo usarlo para la propia edificación; Cómo se explica; Por qué está derramándolo el Espíritu Santo. Estos dos primeros cuadernos tratan de la esencia del don y su historia. El autor lo plantea como un modo de orar sin reflexión discursiva: un auténtico carisma que tiene sus riesgos y se convierte en un signo para los incrédulos de lo que obra Dios con los corazones sencillos. El don de lenguas se ha dado a lo largo de toda la historia y también en nuestros tiempos. Esperamos los siguientes cuadernos en los que se darán los criterios de discernimiento para usar con provecho de este don.

Y. Congar, *Llamados a la vida*, Herder, Barcelona, 1988, 192 págs. El padre Congar es universalmente conocido como teólogo. Su obra es inmensa y su aportación doctrinal a las decisiones del concilio Vaticano II ha sido considerable. Pero le gusta también expresarse como *autor espiritual* porque, dice, "la oración es, para mí, inseparable del trabajo teológico; es su otra cara". Es esta otra cara la que nos revela a través de una docena de cortos capítulos densos y fervientes sobre los salmos, la liturgia, la palabra y el misterio de Dios, la vida en el Espíritu Santo, "Orar, dice también, es actualizar en nuestras vidas que Dios sea Dios y es desear con el deseo de Dios". Todos nosotros estamos llamados a la vida con Dios y estas páginas no tienen otra finalidad que la de ayudar al lector a compartir cada día esta vida, al lector como individuo perteneciente a una comunidad. Congar quiere dar respuesta para aquellas comunidades "conflictivas" como son las comunidades de base y las comunidades ecuménicas, llamadas también a la vida.

FILOSOFIA

G. Kohler, *Handeln und Rechtfertigen. Untersuchungen zur Struktur der praktischen Rationalität*, Athenäum, Frankfurt, 1988, 256 págs. El libro que comentamos, *Acción y justificación. Investigaciones sobre la estructura de la racionalidad práctica*, surge del hecho de que la vida del hombre sería inconcebible si éste no considerara la posibilidad de justificar sus actos. Resulta obvio que todos nos sabemos capaces de responder a la pregunta de por qué hacemos esto o aquello y que, al hacerlo, racionalizamos, o sea, excluimos ciertos momentos de nuestra conducta y privilegiamos otros para hacer aparecer nuestras acciones como justificadas. La obra de Kohler está dedicada al estudio de la relación entre acción y justificación, o sea de la posible racionalidad de nuestras acciones, de sus relaciones con lo obje-

tivo y lo subjetivo, de pregunta y respuesta en el hombre como ser obligado al obrar, de la decisión, de la relación entre intención y acontecimiento. Las conclusiones básicas de Kohler son las siguientes: Toda acción humana es respuesta a una pregunta práctica. Esa acción reposa sobre fundamentos y tiene causas. La acción es siempre resultado de decisiones que operan no como fundamentos sino como causas pero descansan sobre fundamentos puesto que el núcleo de toda decisión estriba en una afirmación del tipo de que "en tal situación es para alguien hacer esto o aquello lo mejor". A esa lógica de la respuesta el hombre la obedece en interés de su supervivencia y su identidad. El sujeto operante está siempre confrontado con dos exigencias: la exigencia objetiva que consiste en los criterios objetivos y su propio interés de identidad: la necesidad práctica, o sea el tener que hacer aquello que se ha considerado correcto para sí mismo, es el producto de estos dos factores.

M. J. Petry (hrsg.), *Hegel und die Naturwissenschaften*, Frommann-Holzboog, Stuttgart, 1987, 562 págs. (*Spekulation und Erfahrung. Abteilung II: Untersuchungen, Band 2*). *Hegel y las ciencias naturales*, editado por M. J. Petry, es una obra colectiva que recoge las ponencias y discusiones del coloquio correspondiente realizado en 1983 por el Instituto Italiano per gli Studi Filosofici en colaboración con la Universidad de Tübingen. La ocasión de estos escritos la constituye el comienzo de la publicación de los apuntes de las lecciones de Hegel sobre ciencias naturales llevada a cabo por el Instituto Italiano. Esta importante acción editorial ha echado nueva luz sobre la relación de Hegel con las ciencias naturales y ha descalificado la clásica suposición de que las ideas de Hegel al respecto no son otra cosa que el resultado de la influencia de Schelling. Muy por el contrario, la publicación de las distintas interpretaciones que Hegel hizo de la Filosofía de la naturaleza permite reconocer una serie de modificaciones en sus ideas al abrigo de los aportes que iba realizando paralelamente la investigación positiva. Con lo cual la suposición de que un diálogo entre las ciencias y el sistema de Hegel resulta imposible queda refutada. Justamente esto es lo que evidencian los trabajos aquí reunidos que tratan de temas tan insospechados como la relación entre filosofía natural hegeliana y ecología. La primera parte de la obra se ocupa de matemáticas, la segunda va tomando los conceptos de ciencia natural en el orden en que aparecen en la *Enciclopedia de las ciencias filosóficas*. La mayor parte de los artículos son principalmente históricos; es decir que registran la reacción de Hegel ante las disciplinas empíricas de su tiempo, pero no dejan de destacar la importancia de la investigación filosófica para el análisis de los problemas correspondientes de la ciencia moderna. La tercera parte del libro incluye una lista de las obras de tema matemático y de ciencias naturales que pertenecieron a la biblioteca privada de Hegel. Este elenco proviene del recientemente descubierto catálogo de remate de esa biblioteca. Por último la obra presenta una bibliografía sobre el tema tratado para el período 1802-1985, a cargo de Wolfgang Neuser. Señalemos por último que este libro constituye el volumen 2 de la segunda sección de la serie *Especulación y experiencia*.

M. Thom, *Dr. Karl Marx. Das Werden der neuen Weltanschauung 1835-1843*, Dietz, Berlin, 1986, 342 págs. Bajo el título *Dr. Karl Marx. El devenir de una nueva concepción del mundo, 1835-1843*, la profesora Martina Thom nos ofrece diez lecciones en que explica la formación del pensamiento de Marx hasta el verano de 1835, es decir hasta el momento en que se encuentra en el umbral de una concepción materialista novedosa. El objetivo de la autora es no sólo expositivo sino también político, por eso, como ella misma declara en el prólogo, el recurso a los tres "componentes" (unidad

de teoría y praxis, determinación de la verdad científica por su adecuación al Partido e internacionalismo proletario). La obra comienza con un estudio de las condiciones que hicieron posible el nacimiento del marxismo y sigue con una exposición de la infancia y juventud de Marx y sus preocupaciones intelectuales en ese período. Aquí la autora introduce dos excursos: uno sobre Hegel y otro sobre los "Jóvenes hegelianos". Sigue luego un estudio sobre la tesis doctoral de Marx sobre Epicuro y un excursus sobre Feuerbach. Al final, dos capítulos se ocupan de la crítica de la teoría hegeliana del derecho por Marx y la transformación del concepto hegeliano de dialéctica por el mismo Marx. Una bibliografía crítica cierra el volumen.

Wissenschaftlicher Kommunismus. Lehrbuch für das marxistisch-leninistische Grundlagenstudium, VEB Deutscher Verlag der Wissenschaften, Berlin, 1987, 480 págs. La obra que comentamos, cuyo título es: *Comunismo científico. Manual para el estudio básico del Marxismo-leninismo*, forma con *Materialismo dialéctico e histórico* que comentamos en el número anterior (ver *Stromata*, vol. 44 (1988) p. 340), la bibliografía que utilizan los estudiantes de nivel terciario en Alemania Oriental en los cursos de extensión universitaria sobre marxismo. Es necesario antes que nada reiterar lo dicho en aquella oportunidad: se trata de una versión estrictamente ortodoxa de la doctrina en una presentación escolar, lo cual constituye su ventaja (claridad y facilidad de acceso al texto y sus temas) y su debilidad (simplificación en los planteos por un reiterado recurso a unas pocas ideas básicas). Ese problema se hace más evidente aquí donde se trata de exponer un andamiaje de conceptos que expliquen no sólo la doctrina política del comunismo sino también las leyes que rigen la transformación de la sociedad moderna, tanto en el mundo capitalista desarrollado como en el tercer mundo, lo cual incluye también una previsión en el desarrollo futuro de los hechos. Luego de una exposición general de principios y métodos, los autores exponen las ideas clásicas sobre la función del proletariado y del partido en el proceso de creación del socialismo. A continuación sigue una descripción del proceso revolucionario y su estado en la época actual con las varias luchas por la paz, la democracia, liberación nacional... La segunda mitad de la obra está formada por una descripción de la sociedad comunista en todos sus aspectos, no sólo los jurídicos sino también culturales, morales, educativos y científicos.

W. Ostwald, *Zur Geschichte der Wissenschaft*, Geest und Portig, Leipzig, 1985, 284 págs. (*Ostwalds Klassiker der exakten Wissenschaften*, 267). El presente trabajo *Sobre la Historia de la Ciencia* del conocido científico alemán Wilhelm Ostwald reúne cuatro lecciones: una sobre temas generales de Historia de la Ciencia donde Ostwald expone sus ideas respecto de la necesidad de estudiar los descubrimientos científicos en el contexto económico social que los produce y de relacionarlos con la problemática contemporánea. Siguen luego dos estudios: uno sobre Jakob Berzelius y otro sobre Justus Liebig. El último capítulo expone la problemática del descubridor, investigador y organizador en el proceso científico. La obra incluye una detallada bio-bibliografía de autor y constituye el volumen 267 de la serie *Clásicos Ostwald de las ciencias exactas*.

En esta sección, STROMATA publica los datos bibliográficos de los libros que gentilmente nos envían, tanto de los que llegan sin previo pedido nuestro, como de los que están en 'proceso de recensión'. Estos últimos son destacados con un * asterisco.

ALDECOA

GUERRA, M. *Diccionario morfológico del Nuevo Testamento*. Burgos, 1988, 479 págs., 21 cm. ISBN: 84-7009-048-8.

APOSTOLADO
DE LA ORACION

LOMBEZ, A. de, O. F. M. *Tratado de la paz interior*. Buenos Aires, 1984, 127 págs. 19,5 cm. (Manresa, 3).

LOMBEZ, A. de, O. F. M. *Práctica de la paz interior*. Buenos Aires, 1987, 167 págs., 19,5 cm. (Manresa, 5).

C.U.E.C.M.

FICHERA, G. *Religione e umanità*. Catania, 1987, 207 págs. 21 cm.

CENTRUM IGNATIANUM
SPIRITUALITATIS

CHAPELLE, A., S. J. *La pratique littéraire des Exercices Spirituels individuellement guidés*. Roma, 1986, 100 págs., 24 cm.

GONZALEZ, M. M. *La Espiritualidad Ignaciana. Ensayo de Síntesis*. Roma, 1986, X-174 págs., 24 cm.

CONSEJO MUNDIAL
DE IGLESIAS

Hágase tu voluntad. La misión conforme a Cristo. Material de estudio y reflexión bíblica. Ginebra, 1988, 87 págs., 21 cm. ISBN: 2-8254-0924-3.

HERDER

* LAMBIASI, F. *Breve introducción a la Sagrada Escritura*, Barcelona, 1988, 140 págs., 19,6 cm. ISBN: 84-254-1614-0.

* LAURENTIN, R. *Un año de gracia con María. El mensaje de la "Redemptoris Mater"*. Barcelona, 1988, 172 págs., 21,5 cm. ISBN: 84-254-1632-9.

* WALF, K. *Derecho eclesiástico*. Barcelona, 1988, 236 págs., 19,6 cm. (Biblioteca de teología, 12). ISBN: 84-254-1605-1.

INSTITUTO MEXICANO
DE DOCTRINA SOCIAL
CRISTIANA

OLIMON NOLASCO, M. - BONNIN BARCELO, E. - RUIZ VERA, J. *Los derechos humanos. Historia contemporánea. Doctrina social cristiana y fundamentos teológicos*. México, 1987, 165 págs., 21 cm.